
九龍城區議會文件第 18/17 號  
(供 2017 年 2 月 16 日區議會會議參考 ) 

 
(資料文件 ) 
 

九龍城區議會  
九龍城地區管理委員會第 216 次會議報告  

 
主旨  

 本文件旨在匯報九龍城地區管理委員會在 2016 年 12 月 6 日舉行第

216 次會議中所討論的主要事項。  
 
九龍城道、寶其利街、船澳街、蕪湖街及德民街店鋪伸延問題報告  
 
2.  針對店鋪非法伸延的《定額罰款 (公眾地方潔淨及阻礙罪行 )條例》(下
稱「定額罰款條例」)已於 2016 年 9 月 24 日正式實施，食物環境衞生署（下

稱「食環署」）於 9 月 24 日至 10 月 31 日期間於九龍城道及附近一帶共發出

24 張定額罰款通知書。由於九龍城道的商鋪數量不多，委員向食環署查詢

24 張定額罰款通知書涉及多少間店鋪，如上述的 24 張定額罰款通知書主要

集中在個別店鋪，委員希望執法部門能採取更有效措施，全面改善區內店鋪

非法伸延問題。  
 
3.  委員表示「定額罰款條例」生效後，紅磡區內店鋪阻街問題顯著改善，

委員在此感謝食環署作出的努力。委員關注如何保持現有的執法成效，及在

「定額罰款條例」生效後，食環署如何處理前線職員執法時與店鋪之間產生

的對抗情緒。  
 
4.  食環署回應表示會繼續進行執法行動，亦會定期安排人手進行突擊行

動，令現有執法成效得以維持。另外，署方表示在「定額罰款條例」實施前

曾聯同民政處及警務處到區內店鋪非法伸延黑點派發宣傳單張及勸喻信，署

方亦曾向商戶講解有關法例的實施及部門執法細節，由 2016 年 9 月 24 日至

2016 年 11 月 30 日期間，署方收到在關投訴「定額罰款條例」執法的個案只

有個位數字，由此可見市民並未對部門執行「定額罰款條例」特別對抗，部

門未來亦會繼續向商戶作教育及宣傳，鼓勵商戶齊心改善區內環境。  
 
5.  民政處補充指處方在「定額罰款條例」實施前曾聯同執法部門、九龍

城區議員及分區委員會委員到店鋪非法伸延黑點派發宣傳單張及海報，他表

示相關的宣傳及教育工作有一定成效。民政處未來在宣傳方面會加以配合食

環署，亦會在有需要時進行跨部門聯合行動，希望藉此改善區內店鋪阻街問

題。  
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6.  至於部份商戶把發泡膠箱及竹籃等雜物放置於店鋪外，食環署回應指

部門各組別已加強執法行動，如署方執法人員目擊商戶棄置垃圾 (包括發泡膠

箱及紙皮箱等 )於街道上，署方會以非法棄置垃圾的相關條例向有關商戶發出

定額罰款通知書，罰款金額與店鋪阻街定額罰款同樣為港幣一千五百元。  
 
九龍城區地區主導行動計劃工作進度報告  
 
7.  委員表示「地區主導行動計劃」 (下稱「行動計劃」 )實施後區內環境

衞生情況開始有所改善。他們希望食環署能加強執法及檢控，向亂拋垃圾的

市民傳達正確處理垃圾的信息，從源頭減少街道垃圾。另外，委員表示非法

棄置垃圾者主要為市民、商戶及遊客，自「行動計劃」實施後，紅磡區及九

龍城其他地區的環境衛生已有明顯改善，但仍有不少商戶把垃圾棄置於垃圾

桶旁，留待食環署收集，而九龍城區主要街道的棄置煙頭數目亦有所增加。

就此，委員希望食環署能加強向違反潔淨罪行條例的市民作出執法及檢控，

並加強宣傳及教育市民清潔香港的信息。有委員表示警務處早前採取全港階

段性針對違例泊車的執法行動，成效顯著，建議食環署在九龍城區同樣採取

階段性執法行動，對非法棄置垃圾者提出檢控。  
 
8.  食環署回覆指署方除了調配區內人手作日常巡查及執法外，亦有安排

便衣人員到區內非法掉棄廢物黑點執法；署方亦已於早前請總部調派便衣職

員到九龍城區協助執法工作，以提升執法成效。另外，署方已分階段進行針

對非法棄置垃圾檢控行動，為配合人手安排，現時每次行動會以小區進行。

經部門執法後，市民和店鋪非法棄置垃圾的行為明顯有所收斂，署方會繼續

進行檢控行動。  
 
9.  民政處表示會繼續以多管齊下的方式處理區內環境問題，包括利用

「行動計劃」的額外資源加強區內清洗工作，及繼續聯同執法部門透過加強

執法及宣傳保持環境清潔信息等方面，改善區內環境衞生問題。  
 
10.  委員詢問「地區旅遊大使」的員工薪酬開支較少，是否有關計劃未曾

全面開展；亦有委員查詢「地區旅遊大使」的人數，表示有市民反映並未察

覺有「地區旅遊大使」在區內當值，希望處方檢視現有人手是否充足，並在

有需要時增加旅遊大使的開支。  
 
11.  民政處回覆指文件中顯示員工薪酬開支為「地區旅遊大使」由 10 月

至 11 月的開支，由於「旅遊大使」是處理區內旅遊業帶來問題的新方法，

處方正以逐步推行方式在部份地點作試驗及調節，包括觀察旅客聚集的時間

和地點及與區內餐廳和不同業界加強溝通，讓「地區旅遊大使」能加以配合，

以增加工作成效。現時「地區旅遊大使」約有 10 多人，以兼職形式聘請，

每日有 1 隊當值，每隊有至少 2 名旅遊大使，主要在旅客高峰聚集時間工作，
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包括派發小冊子予旅客及附近臨時停車場資料予旅遊巴司機，鼓勵他們盡量

使用該停車場停泊旅遊巴，減輕交通擠塞狀況，並在遊客聚集地點維持秩序

及保持道路暢通。處方表示「地區旅遊大使」由 10 月開始實施，仍處於試

驗及調節階段，現時「地區旅遊大使」每星期當值時間約 30 小時，由計劃

開展至今，「地區旅遊大使」已派發超過 1,000 張小冊子及通告，並參與執法

部門的聯合行動，例如於 11 月參與警務處的聯合行動，打擊旅遊巴非法停

泊問題及疏通旅客阻塞道路，保持通道暢順。  
 
12.  民政處續指「地區旅遊大使」仍屬試行階段，他表示由於旅客出現的

時間和地點多變，處方一方面按實際情況靈活調配「地區旅遊大使」，另一

方面會繼續尋找旅客聚集的模式並優化現有人手編配，歡迎委員就「地區旅

遊大使」的實際執行情況繼續提供意見。  
 
 
九龍城地區管理委員會秘書處  
2017 年 1 月  
 


